

LA HUELGA EN ESSALUD UNA BATALLA POR LA DIGNIDAD DE LA SALUD PÚBLICA

POR INÉS FERNÁNDEZ NAVARRETE (*)



La República

En los pasillos del hospital Rebagliati, cientos de pacientes hacen cola desde la madrugada en busca de una cita que muchas veces no llega. En Cusco, una madre recorre farmacias sin éxito para conseguir un antibiótico para su hijo asegurado. En Piura, cirugías programadas se suspenden porque los equipos están inoperativos. Estas escenas no son excepciones: son el reflejo de la crisis que arrastra EsSalud, un sistema que atiende a más de 13 millones de peruanos.

Un sistema en medio del colapso

Fue en medio de este contexto

que el 9 de septiembre de 2025, más de 60 mil trabajadores de EsSalud iniciaron una huelga nacional indefinida. La protesta paralizó servicios, evidenció la precariedad del sistema y abrió un debate crucial: ¿para quién funciona EsSalud, para los ciudadanos o para los políticos?

La medida de fuerza unió a médicos, enfermeras, técnicos y personal administrativo. Entre los gremios y dirigentes más representativos estuvieron la Federación Médica de EsSalud (FEMES), liderada por el doctor Jorge Juárez; la Federación de Enfermeras de EsSalud (FEDEES), encabezada por la licenciada Rosa Guillén; y el Sindicato de Trabajadores Administrativos de EsSalud (SITRAESSALUD), representado por Carlos Pacheco.

En total, 11 sindicatos nacionales se sumaron al paro,

con una adhesión cercana al 90 % del personal asistencial y administrativo. Solo algunos gremios minoritarios, vinculados a la gestión actual, optaron por no plegarse.

El pliego de reclamos
Los trabajadores exigían tres puntos centrales:

1. Respeto a la autonomía de EsSalud. Rechazo al Decreto Legislativo 1666.
2. Lucha contra la corrupción. Denuncias de compras sobrevaloradas por más de 30 millones soles.
3. Cumplimiento de convenios colectivos.

En palabras de la enfermera Rosa Guillén: “Los hospitales están colapsados, no hay equipos, se tercerizan servicios y se roban el presupuesto. EsSalud no puede seguir siendo un botín político”.

(*) Pseudónimo





Un paro que remeció al país

La huelga afectó a hospitales emblemáticos como Rebagliati, Almenara y Sabogal en Lima, y se extendió a Cusco, Arequipa, Piura y Loreto. Consultorios cerrados, cirugías suspendidas y colas interminables visibilizaron lo que los trabajadores venían denunciando: un sistema que sobrevive al borde del colapso.

A pesar del impacto en los pacientes, el paro ganó respaldo ciudadano. En redes sociales, hashtags como #EsSaludEnLucha y #NoMásCorrupción se volvieron tendencia.

Logros alcanzados tras 18 días de huelga

Después de casi tres semanas de paralización, los gremios lograron compromisos del Gobierno:

- Creación de una comisión especial para revisar compras y contratos cuestionados.
- Revisión del DL 1666 en el Congreso para garantizar la autonomía financiera.
- Cumplimiento progresivo de convenios colectivos y mejoras laborales.
- Ampliación del presupuesto para equipamiento y modernización hospitalaria.

Aunque celebraron los avances

obtenidos, los sindicatos advirtieron que permanecerán vigilantes. "Hemos conseguido que nos escuchen, pero vigilaremos cada promesa. Si no cumplen, volveremos a las calles", señaló el doctor Jorge Juárez. Los dirigentes recordaron que aún quedan problemas de fondo por resolver: la politización de la presidencia ejecutiva de EsSalud, el déficit de infraestructura y equipos médicos, el desabastecimiento de medicamentos y las tercerizaciones millonarias que facilitan la corrupción.

Y dieron un gran paso:

El 23 de septiembre de 2025 EsSalud fue finalmente excluido del DL 1666, norma que buscaba centralizar en el MEF y otros organismos del Estado decisiones sobre

recursos humanos y presupuesto, lo que significaba un golpe a su autonomía institucional y a la capacidad de negociación de sus trabajadores.

"Aquí no luchamos solo por nosotros. Luchamos por cada paciente que espera una operación, por cada madre que no encuentra medicinas, por cada anciano que hace cola. EsSalud debe volver a ser del pueblo y no de los políticos", concluyó Carlos Pacheco.

Fuentes:

- Federación Médica de EsSalud (FEMES)
- Federación de Enfermeras de EsSalud (FEDEES)
- SITRAESSALUD
- La República, Ojo Público, RPP Noticias, El Comercio
- Comunicado oficial de EsSalud
- Ministerio de Trabajo y Promoción del Empleo (MTPE)



AUTÓGRAFA QUE GARANTIZA LA SALIDA DE ESSALUD DEL DECRETO LEGISLATIVO 1666

El Sindicato Nacional Médico del Seguro Social del Perú - SINAMSSOP, en unidad con los gremios de EsSalud, informa a la opinión pública y a todos los trabajadores que:

Mañana 24 de septiembre a la 3PM será recordado como un día de victoria para EsSalud y todos sus trabajadores. En la Sala Grau del Congreso, se firmará la autógrafo que excluye a EsSalud del Decreto Legislativo 1666, un logro alcanzado gracias a la fuerza de la unidad y la lucha organizada de SINAMSSOP y Gremios Unidos.

Este triunfo no es solo sindical, es también un mensaje de esperanza: cuando defendemos lo justo y caminamos juntos, los sueños se vuelven realidad.

Hoy celebramos un precedente histórico que realirma que sí es posible conquistar derechos y abrir camino hacia un futuro más digno para la seguridad social del Perú.

Sigamos construyendo, con valentía y unidad, un mañana mejor para nuestros pacientes, nuestras familias y nuestra patria.

Lima, 23 de setiembre de 2025.

¡Unidos todo lo podemos, divididos nada somos!